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! 王鸿谅

“连续剧”的胜利
既然编剧是贯穿在“我是歌手”节目筹

备、录制和剪辑整个过程的角色，他们的职责
是：设定好情境和任务，营造好最专业的竞演
氛围，让歌手的表现自然而然发生。将同一时
间内发生的多个故事和多个场景，凝结成一个
故事呈献给观众。那么，“我是歌手”需要的，是
一个什么样的故事？显然，结果大家已经看到
了，是一个洗尽铅华不改初衷的励志故事。

不用阴谋论，人多的地方一定是非多，这
简直就是必然规律。采访中我们其实也验证
了这一点。在某一季的比赛里，一位知名歌手
排名垫底被淘汰之后，镜头里是大度的祝福和
寄语，镜头之外，是让经纪人团队找湖南台要
说法，一副要申诉到底的架势，当然，节目组最
后通过多种形式，完成对这位歌手的安抚。如
果这些同样被记录在镜头里，相信在第一时
间里，一定会比当期比赛结果更有传播力。但
是“我是歌手”的画面里，却丝毫没有这些东
西。这个插曲，倒是让我对整个导演团队多生
出了几分敬意。至少他们在明确了一个方向
之后，就做了断然的舍弃，而不是骑墙观望。

正因为舍弃了负面因素，反而让这个节
目的价值观变得异常的清晰和简单，用山河
老师的话来说，就是重新培养观众对音乐的
聆听习惯。这是一种价值传递。所以，不管观
众们的年龄和阅历，不管他们对于每一季的 !

名歌手是否熟悉，只要你对音乐有本能的喜
爱，都可以各取所需，好的歌声，本身就是最
直接的打动人心的力量。

这种情境，也是 "##人大众评审规则能
够得以实现的基础。不用去怀疑现场 "##人
评审的诚意了。在经历了比陪审员筛选还要
严格若干倍的筛选之后，被赋予重任的大众
评审，他们所呈现出来的心理状态，那种仪式
感的严谨，跟陪审员简直没有什么差别。我们
的同事在湖南卫视的现场，访问过等待入场

的大众评审，得到的是标准化甚至有些戏剧
感的答案：“我是来代表全国观众投出这一票
的。”程序和仪式感，的确是可以塑造出新规
则的。如果对此还不能理解，可以去参考经典
影片《十二怒汉》。

与前两季一样，“我是歌手”的第三季，也
只有最后一场决赛是直播，把酝酿了三个月
的悬念，推到气氛的最顶点。这一晚，通常也
是收视率最高的时候。连再不好的肥皂剧，比
如某新版的《神雕侠侣》，在大结局的时候，收
视指数依旧可以创下新高，何况一路成为大
众话题的娱乐节目。

在决赛之前的一周，我们刚好去天津音
乐学院采访了山河老师，在临告别的时候，我
还是忍不住问了一个问题：谁会是这一季的
冠军？山河老师沉吟了一下，给了我一个他心
中的预测：孙楠和韩红之间的一个。为什么不
是大热的李健？他的答案非常简单：他觉得冠
军一定是一个有本国特色的、标签式的好声
音。电视机里与现场里的效果差异，已经被很
多人论述过了，山河老师也肯定这种差异的
存在，在现场，韩红和孙楠的高音，就是天生
的温暖、宽厚又有穿透力的好声音，由不得你
不感动。

现在答案已经揭晓，孙楠退赛之后，冠军
果然就是韩红。不要误会，这不是一个阴谋论
的故事，而是和前两季一样，是光明正大的
“阳谋”。在这个成名歌手的竞技舞台上，胜出
的规则只有一个，打动现场有投票权的 "##

人评审，获得更多的票数。这个歌唱真人秀节
目里，真人秀的部分，只是提供给电视机前观
众的，现场录制和直播，观众能看到的很简
单，就是一人一首歌。

如果把赢得观众喜爱，转化为赢得 "##

人的支持，问题就简单多了。这是一场声音的
比拼，也是一场堂堂正正的谋略之战。第一季
的冠军羽泉，堪称代表。还记得他们的决赛
吗？帮帮唱环节，出场的嘉宾是邓超。羽泉的

经纪人赵亚默告诉我们，其实他们的帮帮唱
嘉宾，差不多是最后一个定下来的，为此，还
被导演组团队催促了好几次。羽泉不是请不
来嘉宾，恰恰相反，他们出道这些年，在江湖
上积攒的人缘实在太好了，想请谁都能请来，
多大的牌都不是问题。关于羽泉的人缘，山河
老师跟我们说了另一个故事，羽泉刚出道，是
在北京一个叫五月花的酒吧，后来酒吧的老
板娘出了意外只能关闭，羽泉自己出钱，支撑
这个酒吧又开了 "年，只是为了纪念和感恩。
这种点滴不忘，贯穿着羽泉的整个演艺生涯。
以至于我们这次的采访，问到音乐圈里的任
何一个人，他们对羽泉的第一个评价，就是
“人缘好”。

帮唱嘉宾请谁？在羽泉的团队里，成为一
个制胜策略问题。就像他们这么多年，对于羽
泉这个品牌和形象的经营，也是一个定位和
策略问题。赵亚默说，他们意识到，这个环节，
并不是用来凸显羽泉的，一轮一轮地唱下来，
观众对于羽泉已经很熟悉了，所以，这个决赛
的机会，是用来给观众新惊喜的，应该凸显帮
唱嘉宾。在这种考量下，羽泉团队放弃了那些
大牌的选择，找了他们的好哥们儿邓超。邓超
会唱歌这件事，在圈里其实也不是秘密，有一
年在南昌的金鸡百花奖，主题歌就是邓超唱
的，负责录制的，正是羽泉。刚好，那时候邓超
的新电影《中国合伙人》也要上映，剧组其实
已经找过“我是歌手”，寻找某种宣传形式。

决赛的歌曲，和以往一样，是羽泉团队内
部投票产生的，赵亚默说，这也是他们的策
略，因为羽泉从出道的定位，就是“国民歌
手”，所以他们选择的歌曲，一定是可以唤起
大众记忆和共鸣的。而歌曲中的舞蹈和动作，
像一着险棋，是邓超设计的。邓超不仅能唱，
作为演员和话剧导演，他还善于设计动作。就
算不记得羽泉是冠军，相信你们也会记得他
们三人的火爆舞蹈吧？因为在比赛之后，网络
社交圈里刷屏的，就是这一段舞蹈。比赛之

前，羽泉跟着邓超在湖南广电的草坪上练习
了一下午，然后就上台了。用赵亚默的话来
说，“其实羽泉一直都不觉得能赢，但是跟邓
超一起表演完这一场，听到观众现场的反映，
他们才觉得，冠军有戏了”。

到了第二季决赛，逻辑也是似曾相识的。
山河老师回忆说，其实第一季，歌手们大都没
有什么准备就来了，所以，在选歌方面，导演
组和专家观察团，有很多参与建议的机会，但
到了第二季，歌手们就全部是“有备而来”，比
如邓紫棋，每一场唱什么，公司和团队，已经
有了清晰的策略和计划。相对更放松的反而
是韩磊，他从一开始，就保持了一种非常好的
自娱自乐的心态，他不缺钱，也不缺名气，又
有中央音乐学院科班出身的底气和嗓音天
赋，他的确就跟在镜头前呈现出来的一样，就
是来尝试不同的表达形式，“玩音乐”的。每一
场比赛，韩磊都会准备三四首歌，重新编曲，跟
乐队磨合，挑选出最合适的那一首。所以，每一
场比赛，观众们能听到的韩磊的歌，都是不一
样的表达，是惊喜。这就是一种期待。韩磊的最
后胜出，是他的实力，也是这种期待的胜利。

回忆一下，这两季决赛之后的传播热潮，
是不是跟他们的选择策略完全相符？

只是，没有人想到，第三季的决赛现场，
孙楠会突然选择退赛，而汪涵的临危不乱，稳
定控场，让整个节目的后续传播，发生了戏剧
性的逆转：网络的二次传播里，大家根本再也
不关心冠军是谁，不关心李健落选是不是有
黑幕，注意力全部都放到了汪涵的身上。他的
出身、成长、情感、经历，被一遍一遍地重温
着。为什么？因为他的救场，实在太符合我们
一直在讨论的“社交货币”原理，积极、正面、
睿智，人们积极地表达着对他的欣赏，潜台词
的意思，是对自己判断和品位的肯定。从这个
角度来说，“社交货币”永远是一面镜子，我们
都希望通过它，照射出最理想的自己。
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! ! ! ! ! ! ! ! !十九!克拉克娜失踪了"

比赛获胜的第二天，李茗沁随克拉克娜
去城堡验货，货物中并没有元青花与三酸图，
把名贵之物放在最后，这是一个老练之举。
李茗沁理解，同时很兴奋，立即转了一笔款子
给克拉克娜，等到其余资金到位再来取后一
批文物。
好几天过去，这天早晨，他电话给克拉克

娜，关机，到了晚上，还是关机。今天
是提货之日，难道她变了卦？徐楣丽
则安慰他，不会的，可能正好有急事。

他跑东跑西打听克拉克娜的下
落，还去她的店铺她的家，还摸索着
寻找她的城堡，但没找到。

这些天，他俩就呆在酒店里，喝
茶聊天，电视正报道新闻，中国一城
市为了建一个娱乐中心，把一个古迹
给毁了。徐楣丽感叹，这么漂亮的古
迹为什么要拆？李茗沁心里发怵，想
换频道，但徐楣丽要看。两人很自然
地说起这批货的去向，果然不出所
料，产生了分歧。徐楣丽以为，合力做
下这笔买卖，自己会拥有一部分。她
甚至还这样想，这批货如都给她，她
给李茗沁的协会一笔佣金。她坚信，
香港保护文物的能力和环境绝对好于内地。
李茗沁有些不悦，原来她心底里是看轻我们。
不过，他还是委婉解释道，协会有一批优秀分
子，做事认真，在博物馆老专家的领导下，眼
下正在筹建博物馆，如果这批货运回上海，你
可以掌握这批货的部分股份，或者说是博物
馆的部分股份。徐楣丽问，你们办博物馆的
目的是什么？李茗沁回答，目的明确，通过文
物展览，让年轻人了解这一段被忽略的历史。
徐楣丽笑了，你这份心很好，但恐怕是一厢情
愿，到时，你根本左右不了。当下，人们都在
匆匆忙忙地赚钱，收藏家们，只知道价格，根
本不懂里面的文化，今天买进明天卖出，这也
称得上收藏家？！不少民间博物馆，展览藏品
是假，暗地买卖是真。李茗沁站起来，替她续
茶，想淡化严肃的气氛。
内地正发生很大变化，这我承认，徐楣丽

喝了一口茶，继续说，将来可能会意识到文化
建设，但目前文化界仍然普遍存在“假大空”，
不少电视收藏鉴定节目，摆噱头，抓取收视

率，根本不是为了推广文化，内地人工作责任
心较差，这都是事实。我本来对你也有偏见，
你在这种环境下成长起来的，现在看来，你还
是与众不同。
一直想着与徐楣丽双双来欧洲，不料第

一次结伴，就发生了矛盾，而且很难调和，她
怎么会这么偏激？换成其他事，我可以顺着
她。事先，也确实没有说清楚，如何分配这批

文物。徐楣丽去伦敦见曹泰来，毫无
所获，眼下想分到一些，理所当然，
可是，我必须掌控大部分货物。要是
文物到了香港，哪一天你变卦，把文
物卖给老外，岂不是闹笑话了？而且
消息来源是秦汉，秦汉很看重这一
批货，常常念叨寻找流失海外的文
物什么的。李茗沁满脸笑容地说，其
实你只知局部，不知整体。徐楣丽
说，这一点我并不怀疑，我是担心大
环境，不仅仅是中国，一个民族在急
于摆脱贫困时都会急躁难耐，这我
能理解，我也没有指责这个阶段，但
这个阶段很危险，破坏力很强，比如
为了经济建设，把古迹拆掉，名之曰
有利于发展经济，等到醒悟过来时，
已经无法复原，破坏古迹，说大一

点，就是断了文化血脉！
你不觉得自己有些偏激吗？李茗沁笑道。
我已经说得很委婉了，徐楣丽说，如果我

偏激的话，就要说得更彻底，内地到处可见野
蛮文化、暴力文化，到处自私、浮躁、没有价值
观、没有人伦道德，甚至没有民族观，为了钱
可以出卖一切。我觉得这样判断太过了，李茗
沁十分不悦，就说，文物到了香港，万一管控
不好，可能流散到世界各地，更加危险！他说
完，踱步到阳台上抽烟。
抽完烟，回进屋里，他发现徐楣丽不在

了。你真是糊涂，这么多年来苦苦思念她，追
求她，已经获得了成功，为什么不顺着她些？
难道文物真那么重要？跑到阳台上，只能看到
后门，他冲下楼到酒店门口，没有人，瓢泼大
雨自天而降。李茗沁就后悔，自己不应该说这
样的话。过去，公安局曾调查过她，认为她把
文物带到香港再带到国外，卖给外国人，有走
私嫌疑，因缺乏证据不了了之，如今我话里有
话，她听了当然生气。

共和国记忆
李 菁

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#始终处于各种危险中

“彭老总把这个原原本本的电报发给毛
主席，实际是毛主席把电报转到斯大林那
儿———电报里斯大林叫‘菲里波夫’，不是‘斯
大林’，这些都是直译电报，只有我知道别人
都不知道，直译之后我应该负责烧掉，但最后
我没烧保存着，回国以后交到保密局了。现在
中央档案馆问：‘这些事情你怎么都知道？’我
说这些东西都经过我手的，我怎么不知道。”
斯大林立即回电给拉佐瓦耶夫说：彭德

怀是久经考验的统帅。东方战场今后一切听
彭德怀的指挥，不准拉佐瓦耶夫再乱指手画
脚。斯大林还称赞彭德怀是当代天才的军事
家。很快斯大林就把拉佐瓦耶夫调回国了。
实际上，精明的李奇微在仔细回顾历次

作战记录中发现，志愿军每次进攻都在七八
天后自行停止，他判断出这是因为志愿军的
粮食与弹药补给困难，他将志愿军的进攻称
为“礼拜攻势”，断定志愿军短期不可能发动
进攻。“其实后来的事实也证明了彭老总的判
断：我们 $"日停止追击，$!日美军就反攻，
如果敌人要是被打得不行了，他能反攻吗？”
杨凤安说。

%&"%年 $月 $'日，杨凤安随彭德怀专
程回国，向毛泽东等人汇报朝鲜战况。当时毛
泽东这样对彭德怀说：“在撤退这个问题上，
有些人有意见，可以不必介意。关于朝鲜战局
的发展问题，按照能速胜则速胜、不能速胜则
缓胜的原则办。”杨凤安回忆，当时主席表了
这个态，彭总十分高兴。他兴奋地说：“我回国
要的就是主席这句话！”

自 (&"'年入朝，一直到谈判结束后回
国，杨凤安在彭德怀身边经过了抗美援朝的
全过程。回忆这段岁月，杨老的另一个感触
是，自入朝第一天起，彭老总就始终处于各种
危险的威胁之下，这也是他们之前没有预料
到的，“解放战争后期基本上像这么高的指挥
机关没什么危险”。
威胁最大的，是美国飞机的轰炸。杨凤安

说，志愿军总部有几十部电台，每
天都要发出各种信号，与北京、沈
阳和各军、师联系，而美军的侦察
技术非常先进，他们很快地能对
电台进行测向、定位。这一带也是
美军飞机频频光临之处，所以志

愿军的会议绝大多数都选在晚上开。
志愿军司令部所在的大榆洞是一个废弃

的金矿。整个矿区空无一人，没有水，也没有
电。彭德怀的办公室设在半山腰，是木板墙的
房子，当初是矿山的调度室。每当敌机靠近的
时候，办公室值班人员都劝彭德怀到山沟里
隐蔽防空，但彭德怀仍在办公桌前坐着不动。
“飞机几乎每天都来，每次来的时候，我都和
老总说出去防空，可老总老说：‘没事，你们出
去吧！’他不动谁敢动啊，是不是？”杨凤安说。
第二次战役之前，敌机在大榆洞志愿军

指挥部上空侦察盘旋活动频繁。在驻地附近
的山坡上，白天、黑夜有时出现伪装朝鲜老百
姓的中年人，敌机来了则用发报机或信号弹
指示目标。有一天，防空号又响了起来，接着
传来敌机的轰鸣声，几架 )—*+战斗轰炸机
一架跟着一架，从山那边飞过来。洪学智拉着
彭德怀出了办公室。此时，第一架飞机开始俯
冲扫射，彭德怀和洪学智刚走到山沟松树林
边，第二架飞机又冲了过来，洪学智赶紧把彭
德怀按在地上。飞机上打下一阵机关炮，打得
前后左右都是烟尘，松枝也“哗啦啦”往下掉。
“敌人已经发现那个地方是一个大的指

挥机关，但是并不确定是彭老总的指挥所。这
一次袭击之后，志愿军领导非常着急，以邓
（华）、洪（学智）、韩（先楚）、解（方）、杜（平）的
名义给中央发了一个电报，专门讲了彭总的
安全问题。”杨凤安回忆，当时中央军委当即
回电：“志愿军总部要注意防空，进入隐蔽部，
对彭德怀的安全问题，责成志愿军党委负
责。”

%%月 $,日夜，志愿军党委几个常委开
了一个会，专门讨论彭德怀的安全和志愿军
司令部的防空问题。会议决定，机关工作人员
在 $"日拂晓前疏散到各自的工作岗位，并注
意防空。“参谋长解方就告诉我们统统要隐
蔽，谁也不能出来。山下边有下水道，上边有
很多洋灰盖，我们就钻那里头去，谁也不让到
房子里待着。”刘祥回忆。

“我是歌手”：一场众人瞩目的真人秀（3）


